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SAC identifica los seis
grandes retos del agro

para el futuro

Rafael Mejía López, presidente de la Sociedad de Agricultores de Colombia
(SAC), argumenta cómo el sector agropecuario colombiano podrá lograr una
agricultura competitiva, sostenible y rentable, en el marco de un mercado
globalizado.
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l sector agropecuario tiene seis grandes retos
para su desarrollo, que están relacionados con
el cambio climático y el desarrollo sostenible;

la innovación, calidad y valor agregado: infraestructu-
ra; asociatividad, empresarización y formalización;
financiamiento; y comercialización en mercados inter-
nos y externos, aseguró el presidente de la Sociedad
de Agricultores de Colombia (SAC), Rafael Mejía
López.

De acuerdo con lo expuesto por el directivo, si se cumple
con todo esto, el país podrá lograr una agricultura com-
petitiva, sostenible y rentable, en el marco de un mer-
cado globalizado.

En el caso del cambio climático, que fue uno de
los temas de especial importancia durante el pasa-
do XXXV Congreso Agrario Nacional, señaló que
los impactos esperados por este fenómeno sobre la
agricultura serán más frecuentes en el tipo, frecuen-
cia e intensidad. Adicionalmente, se tendrá un tiem-
po más cálido en algunos lugares y más frío en
otros, cambios que tendrán un impacto sobre la
producción agrícola mundial, llevando a una pérdi-
da de productividad en ciertas regiones y a un au-
mento en otras.

Para Colombia, un reciente estudio de la Organización
Mundial del Comercio (OMC) y la UNEP proyecta
una disminución de la productividad agrícola entre 5%
y 15%, en los próximos 70 años, como consecuencia
del cambio climático. Si bien algunos de los sectores
productivos ya han iniciado acciones, tanto a nivel de
adaptación como de mitigación, es mucho el camino
que falta por recorrer en esta materia.

Dentro de las acciones de mitigación, destacó el pro-
yecto de captura de gas metano en el sector palmicultor,
los procesos de cogeneración de energía a partir del
bagazo en el sector azucarero, o el impulso a la pro-
ducción de biocombustibles a partir de caña y palma
de aceite, que, aparte de no afectar en nada las áreas
destinadas a la producción de alimentos o las zonas de
conservación am-
biental, son los pro-
ductos más eficien-
tes que existen para
la generación de bio-
combustibles.

Así mismo, hizo un
llamado al país agro-
pecuario y rural
para iniciar accio-
nes tendientes, en-
tre otras, a manejar
eficientemente los
suelos y las aguas,
y a adoptar nuevas
tecnologías y prác-
ticas que permitan
adaptarnos a estos
cambios globales. Al Gobierno Nacional le solicitó
políticas que incentiven el buen uso de los recursos
naturales y prácticas agronómicas sostenibles, y la
ampliación de programas destinados a cubrir los ries-
gos climáticos que puedan afectar la actividad pro-
ductiva.

De igual forma, se hace necesario fortalecer técnica y
presupuestalmente a entidades como el IGAC y el

Rafael Mejía López, presidente de la So-
ciedad de Agricultores de Colombia
(SAC).
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IDEAM, para que sigan
dotando de información
puntual a los productores
para la toma de decisiones.

En cuanto al tema de in-
novación, consideró que
es necesario reconocer que
las bases futuras de la
nueva agricultura se están
investigando hoy en día y
el país no se puede reza-
gar en esta materia; por
eso invitó al Gobierno a
invertir más recursos en
este aspecto, pues más de
la mitad de la investigación
agrícola en el país es finan-
ciada con recursos priva-
dos y la realizan entidades
como Cenipalma, Ceni-
café, Cenicaña, Ceniflores
o Cenibanano, sin desco-
nocer el aporte del ICA o Corpoica.

Comercialización, tema prioritario

Otro de los retos para el sector, que es de suma impor-
tancia, es el de la comercialización, tanto interna como
externa. Respecto a esta última, reiteró la importancia
de diversificar mercados, en la medida que el 70% de
las exportaciones agropecuarias se concentran en tres
mercados (Estados Unidos, Unión Europea y Vene-
zuela), y el 60% de las exportaciones en tres produc-
tos (flores, café y banano).

Es por ello que se insiste en abrir nuevos mercados,
como los asiáticos, por medio de tratados de libre co-
mercio que den la estabilidad necesaria. Fue así como
durante la III Cumbre Empresarial China – América
Latina, que se realizó en Bogotá, organizada por
Proexport, el dirigente tuvo oportunidad de mostrar la
importancia que tiene el sector agropecuario nacional,

pero también el interés que tiene el mercado chino,
que es un amplio comprador de productos agrícolas.

A nivel nacional se hace necesario contar con esque-
mas eficientes de comercialización, que permitan a los
productores tener un poder de negociación a lo largo
de todas las etapas de la cadena de producción, y po-
der conformar el círculo virtuoso de la rentabilidad
para todos estos actores. "Pero el campo no puede
seguir subsidiando a los consumidores urbanos", ex-
presó.

Al Gobierno se le ha mostrado cómo es el proceso de
comercialización de productos agropecuarios. Por
ejemplo, la leche tiene una oferta dispersa y numero-
sa, mientras la demanda de compra en el origen y dis-
tribución está concentrada; eso hace que los precios
bajen, y aumente el diferencial de origen y destino.
Las consecuencias, cuando bajan el precio al produc-
tor pero no al consumidor, son la caída en la rentabili-
dad, menores inversiones que limitan la oferta de ali-

El presidente de la SAC hizo un llamado al país agropecuario y rural para manejar eficientemente los
suelos y las aguas, y a adoptar nuevas tecnologías y prácticas que permitan adaptarnos a los
cambios globales.
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Apoyo al AIS

El otro tema que es transversal a los demás es el del
financiamiento, y para ello, dijo Rafael Mejía López, se
requieren políticas públicas de largo plazo que le permi-
tan al sector agropecuario ser competitivo y que a su vez
aumente el bienestar social de sus productores, siendo una
de ellas Agro Ingreso Seguro, instrumento en el cual la
SAC participó en su concepción para buscar una verdade-
ra transformación productiva del sector.

"Hemos defendido la libre concurrencia de todos los pro-
ductores del campo a este programa, sin distingos de nin-
guna índole en cuanto a tamaño o capacidad de los pro-
ductores, por tratarse de un programa de desarrollo y no
un mecanismo de carácter asistencial. Es por eso que he-
mos considerado que el establecimiento de un registro na-
cional de productores agropecuarios, a partir de un censo
que realice el Dane, sería un punto de partida para gene-
rar confianza en la asignación de recursos públicos.

"Para los que critican a diario los programas de apoyo
al sector agropecuario, y sin querer comparar los subsi-
dios con los que cuentan otros países, tan sólo quiero
mencionar que cuando el Presupuesto Nacional volvió a
darle la importancia que nunca debió perder, el PIB
agropecuario creció durante el período 2000-2008 a una
tasa de 3,0%, superando los registros de la década 1980-
1990, donde creció un 2,6% y de 1990-1999, que registró
un 1,4%. El campo sí responde a los grandes esfuerzos
que hace el Gobierno en materia presupuestal", precisó
Mejía López.

Indicó que es por esto que, mientras existan políticas pro-
teccionistas en otros países y las necesidades sectoriales
del sector rural sigan siendo apremiantes, no se debe ba-
jar la cabeza para defender programas de fomento y desa-
rrollo como lo es AIS.

Aseguró que AIS, como instrumento de política sectorial,
no es el culpable de su uso inadecuado, sino aquellas per-
sonas que autorizaron o solicitaron los apoyos, sin ningún
tipo de ética. Además, este programa tiene seis compo-
nentes: Línea Especial de Crédito DTF-2; Incentivo a la
Capitalización Rural (ICR), Incentivo a la Asistencia Téc-
nica (IAT), Programa de Cobertura; Convocatoria para
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Ciencia y Tecnolo-
gía, y Convocatoria
para Proyectos de
Riego y Drenaje.
Esta última, aparen-
temente, podría ser
suspendida tempo-
ralmente, no elimi-
nada, para revisar
suos parámetros y al-
cances de la imple-
mentación hacia em-
presarios y empresas
catalogadas como
grandes.

Ante los diversos re-
tos del agro, el Pre-
sidente Álvaro Uribe
Vélez, durante su in-
tervención en el Congreso Agrario, resaltó la fe que tie-
ne en el futuro del campo colombiano por el ritmo de
inversión que se ve, por el regreso de los agricultores al
campo, porque hay más investigación, más claridad de
qué debemos producir, y porque nos estamos insertando
con arrojo a los mercados internacionales.

"Veo con infinita ilusión la claridad que tiene la agri-
cultura colombiana sobre la necesidad de avanzar en
seguridad alimentaria interna, en exportaciones, en
energías alternativas y, al mismo tiempo, ser un ejemplo
en materia ambiental".

Afirmó que la Ley Agro Ingreso Seguro es el instrumento
de política de fomento agropecuario de largo plazo más
importante del legado de este Gobierno, para acompa-
ñar la política de Seguridad Democrática y la recupera-
ción del campo.

Sostuvo que "un libro futuro de la SAC podrá decir que
en este período se sembraron dos semillas para la recu-
peración permanente del campo: el esfuerzo de los sol-
dados y policías de la Patria, e instrumentos como la
Ley Agro Ingreso Seguro".

La SAC recomienda establecer e
implementar medidas de regulación de
mercado que eviten la disminución de
los precios al productor agrícola por
debajo de sus costos de producción.

mentos y ponen en peligro la seguridad alimentaria,
aumento en los precios  de los alimentos  al consumi-
dor, introduciendo presiones inflacionarias, menores

niveles de empleo agrícola, pecuario y de bienestar de
la población rural, y menor calidad en los productos.

Continúa en la página 17
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l 23 de octubre pasado, la Dirección Ejecuti-
va de Cenipalma hizo entrega formal a Arman-
do Samper Gnecco de una placa en la que se le

designa como Miembro Honorario de Cenipalma.
Esta designación la efectuó la XIX Sala General del
Centro, reunida el 29 de mayo de 2009 en la ciudad de
Santa Marta, DTCH.

Esta honrosa distinción la hizo la Sala General consi-
derando su destacado desempeño como Miembro Es-
pecial de la Junta Directiva de Cenipalma durante 12
años (de 1991 a 2003), en los cuales hizo invaluables
aportes al desarrollo institucional y la innovación tec-
nológica del sector palmicultor colombiano.

Su avanzada edad y algunos quebrantos de salud impi-
dieron que la Junta Directiva de Cenipalma le entrega-
ra en acto protocolario la designación y por ello una
delegación de la Dirección Ejecutiva lo visitó en su
hogar para hacerle entrega de la placa junto con un ramo
de flores y le expresara el inmenso agradecimiento de
Cenipalma por su excelente gestión, su reconocida pres-
tancia en los campos científico, profesional y social, y

Cenipalma entregó a Armando  Samper Gnecco
su designación como Miembro Honorario

Durante 12 años (de 1991 a 2003), como Miembro Especial de la Junta Directiva
de Cenipalma, hizo invaluables aportes al desarrollo institucional y la
innovación tecnológica del sector palmicultor colombiano.

E

Armando Samper Gnecco (Al centro) exhibe en sus manos la
placa que lo declara Miembro Honorario de Cenipalma. Lo acom-
pañan, Martha Ligia Guevara (Izq.), Coordinadora de Procesos de
Investigación de Cenipalma, y José Ignacio Sanz, Director Ejecu-
tivo del centro.

por su invaluable aporte al desarrollo de los objetivos
de la institución.

Samper Gnecco recibió la visita en compañía de su hija
Belén Samper. Ambos expresaron su regocijo por la de-
signación y expresaron a Cenipalma su agradecimiento
por la visita.

Ante ello, la SAC recomienda establecer e implemen-
tar medidas de regulación de mercado que eviten la
disminución de los precios al productor agrícola por
debajo de sus costos de producción, y realizar un es-
tudio sobre la distribución de los márgenes en la cade-
na de producción y distribución, con el fin de dar el
primer paso hacia el fomento de la transparencia en el
seno de la cadena.

Igualmente, mejorar la información de mercado, im-
pulsando el uso de nuevas tecnologías; revisar políti-
cas, instrumentos y servicios a la comercialización
agropecuaria; impulsar la concentración de la oferta
agrícola, reforzando el apoyo a las distintas formas
asociativas, con el fin de reequilibrar el peso de la ca-

dena agroalimentaria, conceder valor añadido a las pro-
ducciones de los agricultores y aumentar su poder de
negociación frente al resto de los agentes de la cadena.

Un aspecto más que es neurálgico para el sector es el
de infraestructura. Por eso el presidente de la SAC
aprovechó el escenario del Congreso Agrario para in-
dicar que los agricultores comparten plenamente lo ex-
presado por el Consejo Privado de Competi-tividad,
del cual hace parte la SAC, en donde se plantea contar
con un Plan nacional de transporte y logística, para el
desarrollo de una infraestructura multimodal de trans-
porte que el país requiere para consolidar su
competitividad, así como redes de frío y almacena-
miento.
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